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香港特别行政区  
第七届中西区区议会第七次会议  
                  会议纪录                    

 
日 期  ：  2025 年 1 月 16 日（星期四）  

时 间  ：  上午 10 时正  

地 点  ：  香港中环统一码头道 38 号  
海港政府大楼 14 楼  
中西区区议会会议室  

 
出席者：  
 
主席  
梁子琪先生， JP 中西区民政事务专员  
 
议员  
王倩雯博士  
吴然议员  
吕鸿宾议员  
李志恒议员，MH 
丘松庆议员，MH 
金玲议员，MH 
施永泰议员  
胡汶轩议员  
张嘉恩议员  
陈建强医生，SBS, BBS, JP 
冯家亮博士  
杨哲安议员  
杨开永议员  
杨学明议员，MH 
叶永成议员，SBS, BBS, MH, JP 
叶亦楠议员， JP 
赵华娟议员，MH 
刘天正议员  
罗锦辉议员  
 
缺席者：  
张宗博士   
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第 2 项  
汪威逊总警司  香港警务处  中区警区指挥官  
梁领群总警司  香港警务处  西区警区指挥官  
孔逸娜总督察  香港警务处  中区警区警民关系主任  
尹富坤总督察  香港警务处  西区警区警民关系主任  
鲍仲安先生  食物环境卫生署  中西区环境卫生总监  
许敏慧女士  食物环境卫生署  中西区卫生总督察 3 
王嘉熙先生  中西区民政事务处  高级行政主任（地区管理）  
王家俊先生  中西区民政事务处  行政主任（地区管理） 1 
 
第 3 项  
李淑娴女士  康乐及文化事务署  总康乐事务经理（香港西）  
罗敏年女士  康乐及文化事务署  中西区康乐事务经理  
王嘉熙先生  中西区民政事务处  高级行政主任（地区管理）  
王家俊先生  中西区民政事务处  行政主任（地区管理） 1 
 
第 4 项  
鲍仲安先生  食物环境卫生署  中西区环境卫生总监  
许敏慧女士  食物环境卫生署  中西区卫生总督察 3 
 
列席者：  
汪威逊总警司  香港警务处  中区警区指挥官  
梁领群总警司  香港警务处  西区警区指挥官  
孔逸娜总督察  香港警务处  中区警区警民关系主任  
尹富坤总督察  香港警务处  西区警区警民关系主任  
黄镇健先生  土木工程拓展署  总工程师／南 3 
鲍仲安先生  食物环境卫生署  中西区环境卫生总监  
许敏慧女士  食物环境卫生署  中西区卫生总督察 3 
李淑娴女士  康乐及文化事务署  总康乐事务经理（香港西）  
罗敏年女士  康乐及文化事务署  中西区康乐事务经理  
杨敏菁女士  运输署  总运输主任／港岛  
廖婉婷女士  中西区民政事务助理专员  
 
秘书  
张帼莹女士  中西区民政事务处  高级行政主任（区议会）  
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主席报告  
（上午 10 时正至上午 10 时 01 分）  
 
  主席表示，秘书处于会前收到张宗议员通知，表示因出席政协陕西省委

员会常务委员会会议而未能出席是次区议会会议。主席根据《中西区区议会

常规》第 64 条，建议接纳张宗议员的缺席会议申请。由于在座议员没有提

出意见，主席宣布接纳张议员的缺席会议申请。  
 
 
第 1 项︰通过 2024 年 11 月 7 日中西区区议会第六次会议会议纪录  
（上午 10 时 01 分至上午 10 时 02 分）  
 
2.  主席表示，秘书处早前已将中西区区议会第六次会议纪录拟稿电邮给

各位议员，由于各议员对第六次会议纪录拟稿没有意见，主席宣布会议纪录

获得通过。  
 
 
讨论事项  
 
第 2 项︰  高度关注区内多间物流运输公司及蒸馏水运输商利用空的蒸馏水

瓶及公司手推车长时间摆放于行人路及行车路阻碍行人及司机正

常使用行人路及行车路  
（中西区区议会文件第 3/2025 号）  
（上午 10 时 02 分至上午 10 时 39 分）  

 
3.  主席欢迎香港警务处（警务处）中区警区指挥官汪威逊总警司、警务处

西区警区指挥官梁领群总警司、警务处中区警区警民关系主任孔逸娜总督

察、警务处西区警区警民关系主任尹富坤总督察、食物环境卫生署（食环署）

中西区环境卫生总监鲍仲安先生、食环署中西区卫生总督察 3 许敏慧女士、

中西区民政事务处（民政处）高级行政主任（地区管理）王嘉熙先生，以及

民政处行政主任（地区管理）1 王家俊先生。文件由全体议员提交，主席询

问议员有没有补充。  
 
4.  刘天正议员补充，物流运输公司在坚尼地城加多近街 45 至 55 号恒裕

大厦的行人路上落货及堆积货物，严重影响周边居民出入。  
 
5.  杨学明议员补充，位于朝光街和兆祥坊的物流公司经常在该地点放置

货物，希望警方多加关注。  
 
6.  没有其他议员补充，主席开放文件给议员提问和讨论。  



 

 4 

 
7.  叶永成议员表示，如物流运输公司在上落货时采取即上即落的方式是

可以接受的，但长期利用物品占用行人路及行车道则不可接受。尤其是中西

区道路狭窄，这种行为可能会对长者和乘客的上落车造成危险。他感谢警方

及时协助清理占路物品，不过即使警方进行清理，物流运输公司仍会再次将

物品放置在行人路和行车道上。他认为，长期依赖警方或其他执法人员解决

此问题并不可行，他建议加强票控以增加阻吓力，希望各政府部门多加关注

此问题。  
 
8.  汪总警司感谢各议员对此问题的关注。他表示，警方执法时需在社区管

理和商铺经营之间取得平衡。虽然无法完全禁止停车，但如物品长时间占用

行车道及行人路或造成危险，应立即进行清理。他指出食环署、中区警区及

西区警区一直携手合作，如遇到商户以物品霸占行人路及行车道的情况，会

首先作出劝谕，并在不妨碍商户的情况下，进行沟通以寻求改善。若商户仍

不配合，且其行为已对他人造成危害或被投诉，警方将采取执法行动。他建

议警方在即将来临的农历新年期间主动加强执法，减少冲突发生的机会，希

望藉此缓解问题。  
 
9.  梁总警司感谢议员关注朝光街、加多近街及西祥街的情况，指出警方亦

留意到海味街的情况。在农历新年前，警方已开始与海味街的商户沟通和进

行劝谕，并告知警方将会执法，以确保道路畅通和安全。此外，位于西祥街

的一家物流公司与警方沟通后，已经搬走占路物品，并迁至卑路乍街的新店

铺，新店铺亦设有室内空间用于分货和集货。他表示警方会继续与不同政府

部门合作，希望透过与物流运输公司协商，在保持道路畅通的同时，确保公

平使用道路的原则。  
 
10.  鲍先生表示，食环署会全力配合有关部门统筹的跨部门行动。  
 
11.  杨开永议员表示，蒸馏水供应商一般会于早上送货，并将蒸馏水放置在

街道上，他担心会引发卫生问题。他建议有关政府部门与蒸馏水供应商沟通，

将蒸馏水直接送到写字楼，以改善卫生情况。  
 
12.  汪总警司表示，已联络蒸馏水供应商的客户服务部和物流部，要求在送

货时妥善摆放蒸馏水，并将持续关注情况。  
 
13.  梁总警司表示，会关注此问题并按情况处理。  
 
14.  金玲议员表示，永安中心至威胜商业大厦的行人路经常被手推车及水

瓶等物品霸占，导致乘客被迫在行车道上落车。她希望警方执法时平衡商户

的需要和对交通的影响，并针对情况严重和出现刻意霸占的地点，与区议员
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和关爱队合作，加强巡逻与宣传以改善情况。  
 
15.  汪总警司及梁总警司支持金玲议员的建议，并表示会积极安排。  
 
16.  冯家亮议员表示，街道上堆放的水瓶影响市容，执法部门应一视同仁，

公平对待所有商户，不论是速递公司或海味店。他提出，如果执法部门发出

警告后，商家并没有移除有关的阻碍物，有关部门不应选择性只发告票给部

分商家。他指出有关皇后大道中的交通阻塞问题，是由于该道路上有大量居

民巴士（村巴）、的士和私家车上落客，加上物流运输公司及蒸馏水运输商

的阻碍物，导致交通更加挤塞，令原本三条的行车线只剩下一条。他希望部

门能加强执法，改善车辆及杂物占用街道的问题。  
 
17.  汪总警司认同公平执法的重要性。他指出，警方一直与食环署合作处理

店铺非法占用公众地方的问题。他们会遵从既定程序，由警署警长张贴告示

要求商户清理。此外，有关皇后大道中的车辆违泊问题，警方将采用三个 E
的策略来解决：第一是工程（Engineering），透过改善道路设计和向运输署提

出 建 议 ； 第 二 是 教 育 （ Education） ， 增 强 驾 驶 者 的 意 识 ； 第 三 是 执 法

（Enforcement），特别是在年末多车的时候，警方将增派警力巡逻。他表示

会与区域行动主任合作，评估需要加强管理的地点，并考虑加画黄线等措施。 
 
18.  梁总警司指出，因香港地少人多，即使于某街道成功清理阻碍物，只会

将问题转移到其他地方，因此需要特别留意阻碍物会否导致严重交通挤塞和

道路安全问题。他重申警方执法是公平的，并强调解决交通问题需要道路设

计的配合，以及与其他部门紧密合作。为了解决卸货问题，他提出希望透过

与商户协商，尽量安排在非繁忙时段卸货，以减少对交通的影响。此外，他

表示，警方亦有运用科技进行执法，例如使用拍摄路况的应用程式，拍摄阻

塞街道及违法行为，以提高阻吓力。最后，他表示会继续与各部门合作，聆

听区议员的意见，并致力令区内交通更加畅顺。  
 
19.  杨哲安议员谅解警方执法时所面对的压力与挑战。他指出，振兴经济的

同时，物流问题必定随之而来。他提到海味街的历史背景，认为这问题不应

与当前的物流问题混为一谈。他建议政府应采取长远的宏观思维，例如创立

「物流街」，以改善当前的街道阻塞问题。随着科技发展，他建议政府适时

修订政策，应对消费模式的改变，以更有效地解决当前的问题。  
 
20.  陈建强议员强调中西区作为商业区须特别关注执法问题。他认同有关

部门执法时应一视同仁，并指出公平是香港成功的关键。他同时关注前线警

员执法时的灵活性与公平性，指出过于僵化或过于宽松的执法方式有可能引

起争议。他亦关注警方在经济不景气的背景下如何平衡执法尺度，以避免对

市民造成额外负担。此外，他建议区议员可透过派发传单或进行现场解说，
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协助警方与市民沟通，以实际行动发挥融和社会的作用。  
 
21.  汪总警司感谢区议员对警方执法困难的理解，并强调执法的目标是解

决问题，而非针对个别区域。他指出，前线警员执法前会先主动了解情况，

并与相关人士沟通，在相关人士不合作的情况下才会进行票控或执法。他指

出警方执法时会尽量减少社会冲突，确保各方能安心经营。另外，他强调警

方在处理投诉时因涉及他人权益，执法力度会相应加强。他亦认同由区议员

协助与商户沟通以预防问题发生的建议，认为会较单纯巡逻执法更有效。他

强调警方执法的目的并非单纯教育市民，而是在提振经济的同时，提升社会

和谐与互相包容的氛围。  
 
22.  梁总警司认同区议会的支持对警方执法十分重要。他表示，每年年末警

方都会联同食环署展开教育、宣传及执法行动，若区议员未来能参与，相信

能提高说服力并更好地向市民进行解说工作。此外，他回应议员对执法尺度

的关注，指出警方每年均会制订重点交通执法项目，以预防交通意外发生，

并维持道路畅顺。各区警队会根据数据分析交通黑点，灵活调整执法策略，

包括指派任务或进行劝谕。他强调警方会持续每周检视执法情况，并在遇到

交通纠纷或阻塞时迅速介入处理。  
 
23.  杨学明议员表示，支持警方特别针对部分商户将道路当作货仓、在行车

道摆放货物的情况执法，以免少数害群之马影响整个行业。他同时指出，有

关部门在经济不景气的情况下执法应保持灵活，兼顾提振经济与保护海味街

传统文化的需要。他强调若商户展示货品时未有影响市民，执法尺度应适当

放宽，但对于严重阻街、阻塞马路、长时间停泊货柜车作货场用途等行为，

则必须加强执法，以维持交通秩序。  
 
24.  鲍先生表示，署方一直有与警方及相关部门保持合作，积极参与处理马

路上摆放货物的问题。他强调对于海味街商户展示货物的情况，署方的执法

标准一视同仁，违规者将被处以 6,000 元的定额罚款。食环署会继续配合其

他部门执法，确保道路畅通。  
 
25.  没有其他议员发言，主席总结时表示，香港作为商业城市，必然有批发

及零售活动，包括上落货。然而，商户搬运货物时亦不应过分占用道路，影

响其他使用者，特别是长者或轮椅使用者。他强调政府会对违规情况进行执

法行动，有需要时民政处亦会统筹联合行动，以妥善处理相关问题。  
 
26.  主席宣布结束是项议题的讨论。  
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第 3 项：有关要求考虑在中西区海滨长廊加入熊猫元素背景  
（中西区区议会文件第 4/2025 号）  
（上午 10 时 39 分至上午 10 时 57 分）  

 
27.  主席欢迎康乐及文化事务署（康文署）总康乐事务经理（香港西）李淑

娴女士、康文署中西区康乐事务总康乐事务经理罗敏年女士、民政处高级行

政主任（地区管理）王嘉熙先生及民政处行政主任（地区管理）1 王家俊先

生。文件由杨学明议员、叶亦楠议员、杨开永议员、施永泰议员、张嘉恩议

员及刘天正议员提交，没有议员补充。  
 
28.  主席表示，民政处非常支持在中西区的海滨长廊加入熊猫元素。秘书处

在会议前已向所有议员发出电邮，邀请各位就加入熊猫元素的地点提交建

议。若在财务及实际操作等方面可行，民政处会积极考虑并尽量配合有关建

议。主席请议员就文件提问和讨论。  
 
29.  杨学明议员表示，去年圣诞节期间，中山纪念公园的熊猫装置非常受欢

迎，许多市民反映，因看到可爱的熊猫而感到兴奋和开心。另外，他收到市

民意见表示两天的展览期太短，希望延长展览时间。杨议员认为熊猫元素可

以令打卡点更受欢迎，也是国民教育的一部分，因此提出在中西区合适的位

置加入熊猫元素，并希望大家积极发表意见。  
 
30.  罗女士表示欢迎不同团体或政府部门申请康文署辖下场地摆放熊猫装

置，延续熊猫热潮。  
 
31.  李志恒议员表示，活化海滨长廊的目标是吸引市民和游客，创造主题性

的打卡点令宣传效果更显著。去年 12 月中山纪念公园的熊猫装置效果相当

好，吸引了众多市民和游客。李议员建议在中西区各段海滨长廊设置熊猫装

置，并且长期推行，让大家能够持续欣赏到熊猫，打造具有主题性的打卡点，

认为有助吸引更多游客和市民。  
 
32.  罗女士表示会在资源许可的情况下考虑议员的建议。  
 
33.  吕鸿宾议员表示，西营盘现正兴建一个全新的海滨花园，可考虑在该处

加入熊猫特色元素，以吸引更多市民和游客到访新的海滨花园和中山纪念公

园，乃至延伸至中环的海滨长廊。  
 
34.  主席表示，会向相关部门反映有关意见。  
 
〔会后备注： 2025 年 2 月 18 日，发展局已回复备悉有关意见。〕  
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35.  金玲议员表示，近期特区政府大力推动熊猫经济，除了因为中央政府再

次向香港赠送大熊猫，也因为香港诞生了一对大熊猫龙凤胎，成为社会热议

的话题。大熊猫是中国的国宝，在世界各地均大受欢迎，是中国的亲善大使。

中西区应把握熊猫经济的热潮，除了提振文化、旅游和经济，更能推动爱国

主义教育。  
 
36.  金议员建议，利用中西区海滨长廊作为试验点，除了摆放熊猫装置，也

可以设置熊猫主题的休闲区，例如熊猫造型的座椅、互动装置或流动咖啡亭，

藉此提升整体海滨经济。此外，可推出结合熊猫主题的文创产品，增强中西

区在推动熊猫经济方面的效果，进行熊猫保育的宣传，例如举办工作坊和讲

座，普及熊猫保育知识。金议员提到曾有与熊猫有关的设计活动，建议可邀

请中西区地区团体设计熊猫装饰，在中西区海滨长廊展示。  
 
37.  罗女士表示最近有团体在香港公园举办了一个名为「熊花荟香江」的展

览，将花艺与「熊猫」联系绿化活动，成功吸引众多巿民及游客到访。署方

欢迎社区团体租用辖下场地筹办各类型活动。  
 
38.  刘天正议员同意应设置可长期展出的熊猫摆设。他指除了西营盘和中

山纪念公园的海滨外，加多近街海滨长廊也是合适选址。他指该处虽然在海

南舰访港时吸引了不少游客到访，但相较其他海滨长廊而言人流较少。他认

为应利用推动长期展览和发展熊猫经济这个机会，把游客吸引到加多近街海

滨长廊，带动坚尼地城社区的经济。  
 
39.  主席同意并表示希望增加设施，吸引更多游客到访该处，他期待议员提

出相关建议。  
 
40.  王倩雯议员表示，可参考「高街光影情缘」的成功例子，长期设置熊猫

主题打卡点。她又建议邀请两个地区青年委员会的成员，参与讨论如何展示

熊猫展品，让社区的年轻人提出建议，与区议会集思广益。  
 
41.  主席同意王议员的建议。  
 
〔会后备注：2025 年 1 月 27 日，有关意见已转交中西区的地区青年社区建

设委员会及地区青年发展及公民教育委员会秘书处跟进。〕  
 
42.  叶亦楠议员同意王议员的建议。他表示，两个地区青年委员会都曾就高

街光影装置和推动中西区经济发展方面，提出富有参考价值的建议，所以应

该继续寻求他们的意见。他认为，高街的光影及虚拟实景装置成功吸引游客

到访，故亦可在其他现有展览中添加熊猫元素。他建议中西区发挥其邻近海

洋公园的地理优势，在金钟添马公园的海滨长廊设置长期展览，向游人介绍
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熊猫的历史和日常生活，并推出餐饮优惠，吸引游客深入中西区，从而带动

餐饮业发展。  
 
43.  就在高街现有项目中增添熊猫元素的建议，主席回应指会审视财政等

状况，并会向有关部门反映在其他地点添加熊猫元素的建议。  
 
44.  叶永成议员认为，提振地区经济专责工作小组可以考虑以熊猫经济作

为全年主题，包括作为「日夜都缤纷」的其中一个节目。他建议在庆祝回归

和国庆期间于中环行人天桥系统展示熊猫元素，利用这条游客到访中西区的

必经之路展示相关内容，以达更好的宣传效果。  
 
45.  主席表示会积极研究在今年的庆祝回归和国庆装饰尽量添加熊猫元

素。  
 
46.  没有其他议员发言，主席宣布结束讨论事项。  
 
 
第 4 项：食物环境卫生署中西区二零二五年度岁晚清洁大行动  

（中西区区议会文件第 2/2025 号）  
（上午 10 时 57 分至上午 11 时正）  

 
47.  主席欢迎食环署中西区环境卫生总监鲍仲安先生及食环署中西区卫生

总督察 3 许敏慧女士出席会议，并请食环署代表简介文件。  
 
48.  许女士表示，食环署将于农历新年前举办岁晚清洁大行动加强清理区

内街道，宣传街道清洁的重要性。岁晚清洁大行动的宣传活动将于 1 月 22
日举行，食环署诚邀中西区区议员参与宣传活动。  
 
49.  主席请议员提问和发表意见。  
 
50.  杨开永议员询问，食环署能否提供岁晚清洁大行动文件中所提及的黑

点名单，让议员共同监察清洁行动的成效。  
 
51.  许女士回应指，岁晚清洁大行动的地点将涵盖议员经常提及的卫生黑

点。如议员留意到其他卫生黑点，可随时联络食环署跟进。  
 
52.  施永泰议员认为过往的岁晚清洁大行动成效甚佳。他建议食环署与环

境保护署（环保署）合作，于岁晚清洁大行动期间额外增设回收箱，收集市

民的可回收物。  
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53.  许女士表示，会联络环保署商讨有关建议的可行性。  
 
54.  主席表示，由于再没有议员示意发言，宣布结束是项议题的讨论。  
 
 
第 5 项︰提振地区经济专责工作小组  

（中西区区议会文件第 1/2025 号）  
（上午 11 时正至上午 11 时 02 分）  

 
55.  主席表示，中西区区议会辖下提振地区经济专责工作小组的任期原定

至 2024 年 12 月 31 日为止，为配合中西区区议会来年相关的跟进工作，他

决定延长工作小组的任期一年至 2025 年 12 月 31 日。秘书处已在 2024 年

12 月 18 日致函邀请各位议员加入该工作小组，工作小组的职权范围及相关

成员名单已详列于文件的附件一。根据《区议会常规》第 87(2)条，主席宣

布委任张嘉恩女士续任提振地区经济专责工作小组的主席，并感谢张议员继

续担任职务。主席请各位议员阅悉上述文件。  
 
56.  另外，主席表示区议会辖下关注历史城区及文物保育发展工作小组已

于 2024 年 12 月 31 日完成任期，并感谢工作小组主席金玲议员及成员就历

史城区及文物保育议题上提出的意见，日后有关议题可于大会或委员会继续

跟进。  
 
57.  没有议员提问，主席宣布结束是项讨论项目。  
 
 
第 6 项：中西区区议会辖下各委员会及工作小组会议报告  

（中西区区议会文件第 5/2025 号）  
（上午 11 时 02 分）  

 
58.  主席请各位议员阅悉上述资料文件。没有议员提问，主席宣布结束是项

讨论项目。  
 
 
第 7 项：其他事项  

（上午 11 时 03 分）  
 
59.  没有议员提出其他事项。  
 
 
第 8 项：下次会议日期  
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（上午 11 时 03 分）  
 
60.  主席表示，下次会议日期为 2025 年 3 月 20 日，政府部门及议员递交

文件截交日期为 2025 年 3 月 5 日。  
 
 

会议纪录于  2025 年 3 月 20 日  通过  

主席：   郑建莹女士， JP 

秘书：   邓翠筠女士  
 
 
中西区区议会秘书处  
2025 年 3 月  
 
 
 


